
  Sin méritos. José Luis Nájera Muñoz, fue secretario particular del Sin méritos. José Luis Nájera Muñoz, fue secretario particular del 
exgobernador Luis Miguel Barbosa Huerta.exgobernador Luis Miguel Barbosa Huerta.
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Existe la venta de 
combustible sin procesar 
en gasolinerías poblanas 
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Por la falta de 
mantenimiento al 
asfalto y a tuberías, 
surgen socavones en 
calles de la ciudad
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INDIANA JONES INDIANA JONES 
vuelve para despedirsevuelve para despedirse
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PRESENTAN CARRERA DE LA JUVENTUDPRESENTAN CARRERA DE LA JUVENTUD
   El presidente municipal de Puebla, Eduardo Rivera Pérez y el alcalde de San Andrés 

Cholula, Edmundo Tlatehui Percino realizaron la presentación de la Carrera de la Juventud 
2023 que será el domingo 13 de agosto a las 7 de la mañana.
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Alfredo Avendaño 
recibe la Medalla al 
Mérito Bibliotecario 
“Roberto Gordillo”
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Corte invalida el segundo Corte invalida el segundo 
decreto del “plan B” de decreto del “plan B” de 
AMLO por violaciones al AMLO por violaciones al 
proceso legislativoproceso legislativo

Se requiere una revolución de conciencias Se requiere una revolución de conciencias 
para lograr la equidad de género: Nacho Mierpara lograr la equidad de género: Nacho Mier

 Maestros sindicalizados pertenecientes al Colegio de Bachilleres del Estado Maestros sindicalizados pertenecientes al Colegio de Bachilleres del Estado 
de Puebla (Cobaep) piden el cese de hostigamiento y represión de parte de del de Puebla (Cobaep) piden el cese de hostigamiento y represión de parte de del 
director general, José Luis Nájera Muñoz, debido a que desde que entró a su director general, José Luis Nájera Muñoz, debido a que desde que entró a su 
cargo ha despedido a más de 20 maestros y otros 10 se encuentran en jurídico, cargo ha despedido a más de 20 maestros y otros 10 se encuentran en jurídico, 
por diversas acusaciones como acoso y falta de trabajo en sus áreas.por diversas acusaciones como acoso y falta de trabajo en sus áreas.

 Denunciaron que para el evento donde asistió Claudia Sheinbaum, se obligó Denunciaron que para el evento donde asistió Claudia Sheinbaum, se obligó 
a alumnos de los planteles más grandes del Cobaep a asistir a un evento a alumnos de los planteles más grandes del Cobaep a asistir a un evento 
político disfrazado de conferencia académica.político disfrazado de conferencia académica.
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El PT insiste en la 
legalización del 
aborto en Puebla

POLÍTICA / PAG.7

Activistas violan Activistas violan 
derechos de dos derechos de dos 
menores de edad menores de edad 
señalados de señalados de 
maltrato animal: maltrato animal: 
Fiscalía del EstadoFiscalía del Estado

 La FGE de Puebla recibió dos 
denuncias de aparente zoofilia 
que ocurrieron en el municipio 
de Atlixco y Huachinango, según 
lo informó el titular de esta área 
de justicia, Gilberto Higuera, 
quien dijo que al estar involu-
crados menores de edad, las 
organizaciones civiles que hacen 
la denuncia pública violan la pri-
vacidad de la identidad. 

  Fernández Noroña, acusó 
que no existe piso parejo 
entre los seis aspirantes 
presidenciales y aquellos 
que buscarán la gubernatura 
de Puebla.

POLÍTICA / PAG.8

Coordinar la 
campaña de 
Claudia y ser 
Secretario de 
Gobernación, no 
se vale: Noroña
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ANGELOPOLITANAS

Sin pelos en la lengua, la corcholata presidencial Gerardo Fernández Noroña 
vino a Puebla a dejar en claro, a 4 días de promoción, que en Morena “no hay 
piso parejo”.
El aspirante a coordinador de la defensa de la 4T, insistió que en la contienda 
interna no existe de manera “natural” un piso parejo entre los seis aspirantes 

presidenciales y ni entre aquellos que buscarán la gubernatura de Puebla, a quien 
le quede el saco que se lo ponga.
Comentó que es más que evidente que se tiene una “elección de Estado” a partir 

de que algunos aspirantes de Morena, como Marcelo Ebrard, tuvieron desde siempre 
una plataforma política de alta proyección al haber ocupado la Secretaría de Relaciones 
Exteriores, por lo que no hay sentido para que él pidiera este piso parejo.
En lo local, ejemplificó que si Julio Huerta, actual secretario de Gobernación, mientras 
atiende la coordinación de la aspirante presidencial Claudia Sheinbaum, está violando 
los acuerdos que se tomaron en el Consejo Político Nacional, y está generando un piso 
disparejo para los que aspiran en Puebla la gubernatura.
“Está violentando lo que dijo el Consejo Político (...) Si coordina la campaña de Claudia y 
sigue en Gobernación, nombre que ternura, está muy mal eso”, por lo que le va a pedir a 
la morenista atienda el tema.
El polemista Fernández Noroña aclaró que en Puebla no tiene favoritos tanto apoya en 
sus aspiraciones a Nora Merino como a José Antonio López, a tiempo reiteró que si la 
secretaría de Bienestar, Lizeth Sánchez, quiere postularse para un cargo en 2024, tendrá 
que renunciar a su cartera, los tres son sus compañeros del PT.

Carne de las campañas electorales, los maestros sindicalizados del 
Colegio de Bachilleres del Estado pidieron cese de hostigamiento y 
represión por parte del director general, José Luis Nájera Muñoz, 
debido a que desde que entró a su cargo ha despedido a más de 
20 maestros y otros 10 se encuentran en el jurídico, por diversas 
acusaciones como acoso y falta de trabajo en sus áreas.
Martínez Nolasco, secretario general del Frente Nacional de Sindi-
catos de la Educación Media Superior, acusó que Muñoz Nájera ha 

hecho y desecho en el Cobaeb, sin más mínimo conocimiento de educación, empatía hacia 
los maestros, y violaciones al Contrato Colectivo de Trabajo.
Confirmó que este instituto es ocupado con fines políticos, pues denunciaron que, para 
el evento del 3 de junio, en apoyo a Claudia Sheinbaum, organizado por la Universidad 
Tecnológica de Puebla, se obligó a alumnos de los planteles más grandes del Cobaep a 
asistir a un evento político disfrazado de conferencia académica.

El Sindicato de Trabajadores al Servicio de los Poderes del Estado de Puebla 
y Organismos Descentralizados obtuvo un amparo del Poder Judicial de la 
Federación contra las resoluciones del Tribunal de Arbitraje local que han 
agraviado la autonomía sindical, de acuerdo con Virginia Socorro Meza Cruz.
Uno de los principales agravios, fue la falta de convocatoria al sindicato en 
una audiencia que se celebró a finales de 2021 en la que se anuló la elec-
ción de Comité Electoral celebrada el 16 de noviembre de ese mismo año.
El amparo que obra en el folio 170/2022 expedido por el Poder Judicial de 
la Federación instruye al Tribunal de Arbitraje estatal a reiniciar la audiencia 

de anulación de la citada elección del Comité Electoral, pero ahora convocando 
a la representación del STSPEPyOD.

Desde finales de 2021, por el pleito legal sindical no se ha llevado a cabo la renovación 
del Comité Ejecutivo, lo que ha retrasado, entre otras cosas, los aumentos en la revisión 
salarial de los trabajadores, nada más.

No fue sorpresa, la Suprema Corte de Justicia de la Nación invalidó por completo el 
“plan B” electoral del Gobierno, un paquete de seis reformas con las que la gestión 
de Andrés Manuel López Obrador pretendía acotar los recursos y las facultades 
del Instituto Nacional Electoral.
Por mayoría de votos, el máximo tribunal resolvió ayer que la manera como 

el Congreso procesó las reformas implicó violaciones graves al debido 
proceso legislativo, entre otras cosas, porque, en cuestión de horas, 

se aprobaron modificaciones a cientos de normas que los legisladores ni 
siquiera tuvieron tiempo de conocer.
Las reformas fueron avaladas por Morena y sus aliados del Partido Verde 
y el Partido del Trabajo. El “plan B” se promulgó en dos partes, que fueron 

impugnadas por los partidos de oposición mediante sendas acciones de inconstitucionalidad.
La primera parte del “plan B” reformaba la Ley General de Comunicación Social y a la Ley 
General de Responsabilidades Administrativas. Con esos cambios, el Gobierno pretendía 
dar rienda suelta a los funcionarios públicos ̶ especialmente al presidente López Obrador̶  
para que pudieran hacer posicionamientos políticos y promover su imagen y a su partido.
Los mismos nueve ministros que votaron la primera vez lo volvieron a hacer, congruen-
temente, en la sesión de este jueves. Solo las ministras Loretta Ortiz y Yasmín Esquivel 
votaron en contra de anular el “plan B”, al considerar que las violaciones cometidas por 
los legisladores no tenían “potencial invalidante”, es decir, que no fueron tan graves.
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“INE DEBE HACER, LO QUE LA LEY 
MARCA QUE DEBE DE HACER”: 
GUADALUPE TADDEI SOBRE PRESUNTAS 
PRECAMPAÑAS EN MORENA
Guadalupe Taddei, consejera presidente del INE, dijo que 

el Instituto trabaja con rigor en denuncias sobre presuntas 

precampañas en Morena

REDADA

EL TITÁN: CRONOLOGÍA 
DE UNA EXPEDICIÓN AL 
TITANIC SIN FINAL FELIZ
El submarino experimental, Titán, partió desde Canadá 

a los restos del Titanic, en una expedición que no tuvo 

un final feliz

ACADEMIA DE HOLLYWOOD 
MODIFICA NORMA PARA ELEGIR A LA 
MEJOR PELÍCULA EN LOS ÓSCAR 2024
Las cintas deberán haberse exhibido adicionalmente 7 días, 

consecutivos o no, en 10 de las 50 urbes más relevantes de 

Estados Unidos según la Academia de Hollywood

BETIS AMPLÍA CONTRATO 
DE ANDRÉS GUARDADO PARA 
LA PRÓXIMA TEMPORADA
El Real Betis informó la extensión del contrato de Andrés 

Guardado para la próxima temporada, ahora como capitán
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Alfredo Avendaño recibe la 
Medalla al Mérito Bibliotecario 
“Roberto Gordillo”

Durante la XXXIX 
Reunión Anual del Consejo 
Nacional para Asuntos 
Bibliotecarios de las 
Instituciones de Educación 
Superior

Una trayectoria de 27 años al frente de 
espacios bibliotecarios de la BUAP, res-
paldan la entrega de la Medalla al Méri-
to Bibliotecario 2023  “Roberto Gordillo” 
al maestro Alfredo Avendaño Arenaza, 
quien recibió esta distinción en la XXXIX 
Reunión Anual del Consejo Nacional para 
Asuntos Bibliotecarios de las Instituciones 
de Educación Superior (CONPAB-IES).

En su mensaje, la Rectora María Lilia 
Cedillo Ramírez felicitó a esta asociación 
por la iniciativa de formar una gran red 
de bibliotecarios en el país, cercana a las 
necesidades de las instituciones de edu-
cación superior y comprometida con la 
formación de los estudiantes.

Así también, a la rectora de la Universi-
dad Autónoma de Nayarit, Norma Galván 
Meza, “quien apoya este tipo de reunio-
nes entre bibliotecarios y además por la 
entrega de esta medalla al maestro Alfre-
do Avendaño, un universitario muy queri-
do por toda la comunidad, que le ha dado 
otra vida y otra cara a cada uno de los es-
pacios destinados a apoyar a nuestros es-
tudiantes, a través de una biblioteca que 
pone a su alcance el mundo maravilloso 
de los libros y de la información”.

Al hacer la presentación del maes-
tro Avendaño, la académica de la BUAP, 
Shengli Chilián, destacó su carácter ex-
trovertido y dicharachero; su creatividad 
e innovación. “En el tiempo que a él le 
ha tocado estar al frente de la Dirección 

General de Bibliotecas, en mi universidad, 
la BUAP, es cuando más se ha promovido 
la lectura”, expresó. 

Alfredo Avendaño ingresó a la Máxi-
ma Casa de Estudios en Puebla  hace 27 
años como jefe de la biblioteca del Área 
de la Salud. Siete años más tarde asumió 
la titularidad de la Dirección General de 
Bibliotecas, con el reto de conformar uno 
de los mejores sistemas bibliotecarios del 
país.

El resultado de esta labor es una red 
de bibliotecas especializadas, de área y 
regionales, incluida la  Biblioteca Central 
Universitaria, que suman más de 800 mil 
libros y acervos digitales, a los que se ac-
cede a través de 50 bases de datos y 134 
sub-bases de datos.

Entre otros cargos, en 2021 fue coor-
dinador de la Región México de la Red 
de Bibliotecas Académicas y el Caribe 
BAALC, auspiciada por la Unión de Uni-
versidades de América Latina, UDUAL. 
Desde ese año es miembro de la sección 
de Bibliotecas Académicas de la Asocia-

ción Mexicana de Bibliotecarios, AMBAC, 
y co-organizador del Catálogo Integrado 
de la Red de Bibliotecas Académicas de 
América Latina, que agrupa a 30 biblio-
tecas de instituciones de educación supe-
rior en América Latina. 

La entrega de la Medalla al Mérito 
Bibliotecario 2023 “Roberto Gordillo” 
tuvo lugar en la XXXIX Reunión Anual 
del CONPAB-IES, en Nuevo Vallarta, Na-
yarit, a la cual asistieron su presidente 
Daniel Jorge Sanabria Barrios, el titular 
de la Comisión de Vigilancia de este or-
ganismo, Ulises Campbell Manjarrez, y la 
rectora de la Universidad Autónoma de 
Nayarit, Norma Liliana Galván Meza, en-
tre otros.

Avendaño Arenaza, quien ha demos-
trado su compromiso con el fomento de la 
profesión bibliotecaria, recibe esta meda-
lla un año después de obtener el Premio 
al Servicio Bibliotecario “Adolfo Rodríguez 
Gallardo”, otorgado por la Dirección Ge-
neral de Bibliotecas y Servicios Digitales 
de Información de la UNAM.

MAESTROS POBLANOS DENUNCIAN MANIPULACIÓN, 
ABUSO Y POLITIQUERÍA EN EL COBAEP
Puebla, Pue. Maestros sindicalizados per-
tenecientes al Colegio de Bachilleres del 
Estado de Puebla (Cobaep) piden el cese 
de hostigamiento y represión de parte de 
del director general, José Luis Nájera Mu-
ñoz, debido a que desde que entró a su 
cargo ha despedido a más de 20 maes-
tros y otros 10 se encuentran en jurídico, 
por diversas acusaciones como acoso y 
falta de trabajo en sus áreas.

En rueda de prensa José Ángel Martí-
nez Nolasco, secretario general del Fren-
te Nacional de Sindicatos de la Educación 
Media Superior (FNSEMS), acusó que el 
Muñoz Nájera ha hecho y desecho en el 
Cobaeb, sin más mínimo conocimiento de 
educación, empatía hacia los maestros, 
así de violaciones al Contrato Colectivo de 
Trabajo (CCT).

pues denunciaron que para el evento rea-
lizado el pasado 3 de junio, donde asistió 
Claudia Sheinbaum, en el Centro Expositor 

para participar en el Foro de Sustentabili-
dad en México, organizado por la Universi-
dad Tecnológica de Puebla (UTP), se obli-
gó a alumnos de los planteles más grandes 
del Cobaep a asistir a un evento político 
disfrazado de conferencia académica.

También acusaron que ha cambiado a 
los maestros sin mayor explicación, pues 
existe el caso de una maestra que daba 

clases en el U-15, ubicado en Infonavit 
Amalucan y la mandaron al U-3 ubicados 
en San Jerónimo Caleras, sin mayor ex-
plicación.

Ante los señalamientos, dijeron que 
hacen responsable a José Luis Nájera Mu-
ñoz, por lo que pueda pasarles, debido a 
las denuncias expresadas este día. 

         ALMA MÉNDEZ

Por falta de 
mantenimiento al 
asfalto y tuberías 
surgen los socavones 
en calles de la ciudad
Puebla, Pue. El Colegio de Ingenieros 
Civiles del Estado de Puebla (CICEPAC) 
aseguró que la falta de mantenimiento 
en la carpeta asfáltica y en la tubería 
generaron ya socavones en diversos 
puntos de la ciudad de Puebla.

Enrique García Fuentes, presiden-
te del Colegio de Ingenieros Civiles, 

Integrales han sido omisas al prevenir 
socavones en Puebla capital.

Si bien dijo que esta situación no 
es propia de la actual administración, 
sino también de las anteriores, esto 
debido a que se tuvo que llevar un 
monitoreo y revisión constante ya 
que, por dicha situación actualmente 
se cuentan con socavones por falta 
de revisión en tuberías antiguas.

Es por ello por lo que Jorge Vera, 
especialista en Geotecnia, a Conce-
siones Integrales invertir en cambio 
de tubería de drenaje en toda la ciu-
dad para evitar más socavones.

En otro orden de ideas, García 
Fuentes presentó la Vigésima Semana 
de Ingeniería Civil en Puebla, el cual se 
realizará del 23 de junio al 1 de julio 
del 16:00 a 20:00 horas, en la casa 
sede ubicada en la 11 oriente número 
9 Colonia Centro Histórico de Puebla.

Para mayor información, se podrá 
consultar en sus redes sociales del 
CICEPAC en Twitter, Facebook e Ins-
tagram, o bien en su página web: Ci-
cepac.org.  ALMA MÉNDEZ
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Existe la venta de combustible no 
procesado en gasolinerías poblanas 
donde el litro es más barato
Puebla, Pue. La Organización Nacional 
de Expendedores de Petróleo (Onexpo) 
Puebla, recomendó a los consumidores 
a evitar cargar estaciones de gasolina 
donde el precio de los hidrocarburos se 
encuentre barato, ya que, el combusti-
ble podría afectar a los vehículos pues, 
es combustible no procesado.

El presidente de la organización Car-
los León Martín, destacó que existen ex-

pendios que no están bien establecidos, 
por lo que, el combustible podría estar 
a un buen precio, pero la afectación po-
dría ser más cara.

León Martín enfatizó que es difícil de-
cir o señalar de dónde proviene dicho 
combustible, o cuáles son los donde se 
está comercializando con combustible 
ordeñado de los ductos de Petróleos 
Mexicanos (Pemex).

“Hay muchos competidores que no 
están bien establecidos, obviamente la 
gasolina puede estar mucho más bara-
ta, pero que sean responsables, porque 
lo barato puede salir caro”, acotó.

Mencionó que los expendedores tra-
bajan con todos los órdenes de gobier-
no, para poder evitar la venta de este 
tipo de carburante. 

        ALMA MÉNDEZ

ANUNCIAN FERIA “CULTURA Y TRADICIÓN” Y EL “FESTIVAL 
DEL BURRO Y EL PULQUE” EN TEPEYAHUALCO

Puebla, Pue- Elvia Limón, directora de 
Turismo del municipio de Tepeyahualco 
de Hidalgo presentó la edición de la Fe-
ria “Cultura y Tradición 2023” y el “Fes-
tival del Burro y el Pulque”, en honor 
a santo patrón San Pedro Apóstol que 
tendrá como sede el zócalo del muni-

cipio desde el 28 de junio al 2 de julio.
La funcionaria municipal detalló que 

participarán 50 productores de queso de 
cabra que acompaña la gastronomía de la 
región, 12 artesanos, algunos productores 
de pulque, además se realizarán activida-
des religiosas, culturales y deportivas.

Asimismo, comentó que este munici-
pio cuenta con una gran historia mile-
naria que se podrá conocer visitando la 
feria, sus museos, la zona arqueológica 
de Cantona, sus haciendas y disfru-
tar de su rica y variada gastronomía. 

 ALMA MÉNDEZ

En 4 meses, creció 
127.9% los ingresos 
totales de la industria 
de la construcción en 
Puebla
Puebla, Pue- Durante el primer cua-
trimestre de 2023, la industria de la 
construcción en Puebla reportó un 
crecimiento del 127.9 por ciento en 
sus ingresos totales, para rebasar 
los 9 mil 524.7 millones de pesos y 
situarse en el tercer lugar nacional 
en repunte, informó la Secretaría de 
Economía.

La entidad creció 27.6 por ciento de 
enero a abril en el valor de producción 
de la construcción para sumar más de 
2 mil 033.1 millones de pesos, con-
forme a los indicadores más recientes 
del Instituto Nacional de Estadística, 
Geografía e Informática (Inegi).

La Encuesta Nacional de Empresas 

2023, en Puebla el valor de produc-
ción sumó 508.8 millones de pesos; 
es decir, 21.7 por ciento más con res-
pecto al mismo mes de 2022.

Por su parte, los ingresos totales 
de la industria de la construcción cre-
cieron en 1.7 por ciento con respecto 
de marzo de 2023.

Mientras, las remuneraciones tota-
les del personal ocupado incrementa-
ron en 13.3 por ciento en el primer 
cuatrimestre de 2023 con relación al 
mismo lapso del 2022, al sumar 524.7 
millones de pesos.  ALMA MÉNDEZ

Alerta en la Sierra Norte 
y la Mixteca por altas 
temperaturas, poblanos 
sentirán 43° centígrados
Puebla, Pue. Se estima que las tem-
peraturas más altas en Puebla lleguen 
a 39 a 41° centígrados, y con una 
máxima extrema de 43° centígrados 
en la Sierra Norte y la Mixteca.

Según datos de Protección Civil Esta-
tal, no se tienen previstas lluvias, pero 
se estiman rachas hasta de 35 kilóme-
tros por hora (km/h) principalmente en 
Angelópolis, Valles Centrales.

Además, se prevé que estas condi-
ciones continúen las próximas 48 ho-
ras, por ello se recomienda precaucio-
nes en la Mixteca, Sierra Nororiental 
y Mixteca.

También se menciona que de 
acuerdo al modelo HYSPLIT (Hybrid 
Single Particle Lagrangian Integrated 
Trajectory) que utiliza datos meteo-
rológicos, en caso de emisiones del 
volcán Popocatépetl la ceniza podría 
dirigirse a:

ESTADO DE MÉXICO
MORELOS
MICHOACÁN
GUERRERO  SILVINO CUATE
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ROBO DE CELULAR DESATA 
BALACERA Y PERSECUCIÓN 
EN LA VÍA ATLIXCÁYOTL; 
HAY DOS DETENIDOS
Puebla, Pue. Los disparos que hubo en Vía Atlixcáyotl ocu-
rrieron por la persecución de un robo de celular, según lo 
informó el presidente de San Andrés Cholula, Edmundo Tla-

El alcalde explicó que este acontecimiento fue atendido 
por parte de elementos municipales de San Andrés Cholula, 
quienes participaron en una breve persecución. 

“Se atendió en tiempo y forma, estuvo ahí presente la Se-
guridad Pública (...) tengo entendido que roban un celular, 

que hicieron este acto y la seguridad está presente”, dijo. 
Edmundo Tlatehui comentó que por estos hechos tendrá 

una reunión con el titular de la Secretaría de Seguridad Pú-
blica del Estado de Puebla (SSP), Daniel Iván Cruz Luna, con 

zona metropolitana. 
“Voy a tener una reunión con el secretario de Seguridad 

Pública, precisamente para atender esa situación, y seguir 
manteniendo la coordinación entre la Policía Municipal de 
San Andrés Cholula con el Estado y todos los municipios de 
la zona conurbada”, declaró. 

Cabe mencionar que este miércoles, se reportó una per-
secución en la colonia Gobernadores en San Andrés Cholula 
que generó la detención de dos menores; los detenidos es-
capaban en una camioneta Mercedes Benz GLK300.

El ayuntamiento de San Andrés Cholula informó que los 
detenidos atropellaron a dos policías que circulaban en mo-
tocicleta, quienes presentan lesiones no de gravedad.

Esto generó momentos de pánico al interior del Starbucks 
ubicado en la Vía Atlixcáyotl, porque los clientes escucharon 
al menos un disparo en las inmediaciones.

En redes sociales se compartió un video del momento en 
que se observa a los clientes agachados en el piso y escon-
didos bajo las mesas. 

UNA SEGUNDA VERSIÓN APUNTA A UNA RIÑA
Dos policías lesionados por atropellamiento y dos meno-
res de edad detenidos, fue el saldo de una persecución 
en la zona de la Vía Atlixcáyotl que generó pánico entre 
vecinos y comercios de la zona.

De acuerdo con testigos hubo detonaciones de armas 
de fuego, lo que provocó que, en una cafetería de Star-
bucks, los consumidores se tiraran al piso.

En un comunicado, la Secretaría de Seguridad Ciuda-
dana (SSC) no desmintió el uso de armas de fuego para 
la captura de dos menores de edad, que minutos antes 
atropellaron con su camioneta a dos oficiales motori-
zados que les marcaron el alto tras atender un reporte 
de riña.

horas se recibió un reporte ciudadano a través de los 
números de emergencia, para alertar sobre una riña en 
avenida de La Luna, entre Orión Norte y Orión Sur de la 
Colonia Gobernadores.

AQUÍ EL COMUNICADO DE LA SSC:
“Al arribar al lugar, policías municipales del Grupo Motoriza-
do Antares observaron a unos sujetos que se encontraban 
discutiendo en la vía pública, por lo que se acercaron para 
mediar la situación, sin embargo al percatarse de la presen-
cia de los uniformados los hombres abordaron un vehículo 
marca Mercedes Benz GLK300, color blanco y comenzaron a 

-

por lo que solicitaron refuerzos y se inició una persecución 
ininterrumpida de la camioneta.

Posteriormente, los uniformados dieron alcance a los ocu-
pantes del vehículo en la intersección de las calles Gustavo 
Díaz Ordaz y Lombardo Toledano.

Tras estos hechos se logró el aseguramiento de dos jóve-
nes menores de edad quienes fueron puestos a disposición 
de las autoridades correspondientes. Cabe señalar que en 
su posesión tenían una pistola de utilería.

Los dos policías arrollados fueron atendidos por técnicos 
en urgencias y no presentan lesiones de consideración”.

 SILVINO CUATE

La Carrera de la Juventud 
será el domingo 13 de 
agosto a las 7 de la mañana
Puebla, Pue. El presidente de Puebla Eduardo Rivera 
Pérez y el alcalde de San Andrés Cholula, Edmundo 
Tlatehui Percino realizaron la presentación de la Ca-

agosto a las 7 de la mañana.
En el uso de la palabra, Rivera Pérez comentó que 

este evento se realiza gracias al trabajo en equipo 
entre los gobiernos municipales de la zona metro-
politana.

Enfatizó que se espera la participación de más 
de 2 mil jóvenes de todo el estado, sin embargo, 
también pueden participar personas de diferentes 
edades.

En su turno, Edmundo Tlatehui Percino destacó 
que este evento se realizará en el marco del Día In-

ternacional de Juventud, teniendo como escenario 
las hermosas calles de San Andrés Cholula.

Enfatizó que éste es el resultado de la coordina-
ción que existe con gobiernos municipales en la Co-
misión Permanente por Puebla, donde nació la pro-
puesta de realizar esta carrera en 2022, misma que 
se organiza con el Consorcio Universitario y corrieron 
más de 3 mil jóvenes.

Indicó que las ganadoras y ganadores de las cate-

efectivo.
Recordó para más información pueden consultar 

la página: sach.gob.mx y nuestras redes sociales: fb: 

              SILVINO CUATE

EN SAN ANDRÉS CHOLULA YA LEVANTARON 
UN CENSO DE BARDAS PINTADAS

Puebla, Pue. La invasión de espacios públicos por la 
pinta de bardas con mensaje políticos también llegó 
al municipio de San Andrés Cholula, pero no han sido 
retirados, únicamente fueron reportados al órgano 
electoral, según lo informó el presidente de este mu-
nicipio, Edmundo Tlatehui. 

El alcalde explicó que por parte del Ayuntamiento 
se creó un registro de los espacios que han sido in-
vadidos por la pinta de bardas, entre las zonas se en-
cuentran la carretera federal Puebla-Atlixco al igual 
que el Periférico. 

“Lo que tenemos es un registro de donde se en-
cuentran, pues, sobre todo la infraestructura que ha 
sido rotulada. El número preciso no lo tengo en este 
momento, pero si tenemos principalmente en lo que 
es carretera federal Puebla-Atlixco, algunos puntos 

que fueron pintados y lo que es un poco de Periféri-
co, y es lo que nos compete a nosotros”, dijo. 

En este mismo sentido, fue cuestionado sobre los 
espectaculares que han sido retirados por tener pro-

-
yan sido removidos. 

“Hay tiempos que marca y establece la Ley para 
el proceso electoral, mismo que estará iniciado en 
noviembre, por lo cual solicitará que se mantenga 
una imagen adecuada, dado que al ciudadano le mo-
lesta”, dijo. 

Para concluir dijo que buscará la reelección para 
ser alcalde otros tres años, sin embargo, seguirá 
cumpliendo sus funciones, esto hasta formalizarse 
el proceso que marca el Instituto Nacional Electoral 
(INE).   SILVINO CUATE
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Se requiere una revolución 
de conciencias para lograr la 
equidad de género: Nacho Mier 

Las mujeres deben tener las mismas oportunidades y derechos que los hombres 

Puebla, Pue. “Las mujeres no han tenido 
las mismas oportunidades que los hom-
bres en ningún ámbito por la cultura pa-
triarcal que impera en nuestra sociedad; 
esto es injusto porque aunque tenemos 
género diferente debemos tener igualdad 
de derechos y de acceso al progreso”, re-

-
rales de Morena, Nacho Mier.

-
doras poblanas, el líder parlamentario 

mujeres, y haber sido impulsor para que 
ocupen los puestos más importantes en la 
Cámara de Diputados.

“La secretaria general es mujer y la 

lugar mientras que en el Poder Judicial 
apenas las están integrando”.

-

-
do la peor y más extrema, la feminicida 
“una de cada tres ha padecido o padece 

en la que se usa a los hijos para chanta-

son madres, jefas de familia, y los padres 

-

sus agresores, sin que las autoridades hi-
cieran nada.

-

hay las mismas oportunidades ni sueldos 

que he sostenido con las cámaras empre-
sariales, donde predominan los hombres; 

que empiece primero para cambiar este 

igualdad, de la equidad y de la paridad 

los hombres desde el rol en casa donde 
las tareas del hogar son de los dos”, sen-

-
bajar junto a él, para desde hoy buscar 

-
sentarse en el futuro, “podemos construir 
con las mujeres la posibilidad de atacar 
lo que nos aqueja como sociedad, como 
la inseguridad y la incertidumbre jurídica 

entidad”.
“Todo se puede transformar si nos lo 

proponemos. Confíen en mí porque si lo 
hacemos juntos podemos construir un 
mejor futuro para Puebla”.

 REDACCIÓN

Activistas violan 
derechos de dos 
menores de edad 
señalados de maltrato 
animal: Fiscalía
Puebla, Pue. La Fiscalía General del 

ocurrieron en el municipio de Atlixco 

titular de esta área de justicia, Gilber-
to Higuera Bernal, quien dijo que al 

-
dad de identidad. 

en la Junta Auxiliar de Tianguisman-

las diligencias necesarias para el es-
clarecimiento de los hechos, esto con 

-

Animales. 

-
-
-

aplica lo señalado en el Sistema de 
Justicia Integral, el cual implica la 

-
-

cipalmente al tratarse de dos meno-
res de edad. 

-

contra de los acusados, lo que pue-

comportamiento social. 

-
tos, ya lo hemos compartido, hay dis-

del maltrato a los animales, incluso de 
causar la muerte de los animales, he-
mos hablado de las penalidades, pero 
cuando en efecto este tipo de delitos 
o cualquier otro se relaciona con me-

cuidadosos para que el interés supe-

 SILVINO CUATE

OLA DE CALOR DEJA ESTRAGOS EN LA SIERRA 
NORTE; SECTOR GANADERO DE LOS MÁS AFECTADOS

Sierra Norte, Puebla- La intensa ola de 
calor que se ha dejado sentir en gran par-
te de la Sierra Norte, que en algunos mu-
nicipios oscilan entre los 34 y 42 grados, 
ha generado incendios forestales, aun-

surten de agua a las poblaciones y comu-
nidades, por lo que las autoridades han 

pipas en esta temporada de estiaje.
Los más afectados con estas altas tem-

peraturas en Francisco Z. Mena, Venus-

sector ganadero, por la falta de agua para 

de peso y la muerte del ganado.
Por lo que, los ganaderos indicaron 

-

-
-

te, donde están pasando por una etapa 
difícil, pues el precio del ganado baja 
considerablemente.

de precio.  ADÁN GONZÁLEZ
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Para Noroña es un desgarriate 
lo que se vive en Morena, el 
piso parejo es imaginario

El PRI le madruga a su 
dirigente municipal y 
antes de que renuncie lo 
destituye por violentador
Puebla, Pue. El dirigente estatal del 
Partido Revolucionario Institucional 
(PRI), Néstor Camarillo Medina con-

-

-

-
-

hacia las mujeres, no obstante, recono-
-

sentarán hablar sobre el tema.

-

del PRI ya es un hecho.
-

-
ner su renuncia formal”.

-

-

incurrir en violencia familiar.

-

en su contra.
-
-

 AURELIA NAVARRO

EL PT INSISTE EN LA LEGALIZACIÓN DEL ABORTO EN PUEBLA

-

-

-

-

-
baum Pardo, entonces está violando los 

Político Nacional, y está generando un 

Puebla la gubernatura.
-

tanto en la esfera nacional como local es 
lograr abanderar el “movimiento” sin im-

-
bajo, Partido Verde Ecologista de México 
(PVEM) o Morena.

-

eso no lo lleva a tener un interés a tener 
-

-

-
drá a vender libros”.

SIN FAVORITOS

-

-

    AURELIA NAVARRO

-
-

-
miento de este ordenamiento fue como 

-
-

-

tema se fuera directamente a la congelado-

-

sean criminalizadas al momento de inte-

tengan acceso a los servicios de salud.

-

-

dijo.  AURELIA NAVARRO



POLÍTICA 9VIERNES.23.06.2023            @diariopuntual       www.diariopuntual.com

Invita el gobierno de Sergio 
Salomón a Feria de Tepeyahualco

El gobierno estatal prevé más de 20 mil visitantes y derrama de 8 millones de pesos

Piden a Francisco 
Fraile aclarar 
golpeteo al PAN 
y revele acuerdos 
con la oposición
Puebla, Pue- El diputado local, Eduar-
do Alcántara Montiel pidió a Francisco 
Fraile García aclare si mantiene algu-
na clase de acuerdos con los partidos 
de la oposición, ya que solo así se jus-

Acción Nacional (PAN) donde milita 
poniendo en duda el triunfo electo-
ral a la gubernatura de Martha Erika 
Alonso en los comicios de 2018.

Dijo que, si Fraile está actuando 
de esa manera, sólo para llamar la 
atención no fue una idea prudente y 
menos si es que su objetivo es ob-
tener “oxígeno político”, con miras a 
encabezar una candidatura para la 
elección de 2024.

Alcántara Montiel recordó que el 
tema del triunfo electoral a favor del 
PAN, es un tema que fue resuelto 
desde ese mismo año, por las pro-
pias autoridades electorales, incluso 
el panista recordó que esa elección se 
convirtió en una de las más votadas 

contrincantes los fallecidos, Miguel 
Barbosa Huerta por Morena y Mar-
tha Érika Alonso de Moreno Valle por 
el PAN, siendo esta última declarada 
como legal gobernadora.

Reitero a Fraile que si su intención 

no es la mejor manera de poner en 
duda ante la ciudadanía algo que ya 
hasta la dirigencia estatal de Morena 
ha dado por cerrado el caso.

“Si es por buscar una posición, 
mal, y si es porque le quiere hacer el 

-
ferencias internas en el PAN, pero lo 
que es la marca es lo que todos noso-
tros debemos de cuidar”.

Cabe hacer mención que, de este 
tema, la misma dirigente estatal del 
PAN, Augusta Díaz de Rivera ha pedi-
do a sus militantes que hagan decla-
raciones constructivas hacia un par-
tido que la ciudadanía quiere, llegue 
unido ante el reto de 2024.

Francisco Fraile puso en duda el 
triunfo electoral que Martha Erika 
Alonso obtuvo en la elección de 2018 
en la gubernatura, la cual ganó por 
encima del ex mandatario de Morena, 
Luis Miguel Barbosa Huerta. 

           AURELIA NAVARRO

FEMINISTAS EXIGEN A LEGISLADORES RESOLVER 
INICIATIVAS PARA DEJAR DE CRIMINALIZAR EL ABORTO

 CIUDAD DE PUEBLA, Pue.- Para conti-
nuar con la promoción turística del inte-
rior del estado destacando costumbres, 

la Secretaría de Turismo, anunció la Feria 
Anual del municipio de Tepeyahualco, a 
celebrarse del 28 de junio al 2 de julio y 
en la que se estima la asistencia de 20 mil 
personas y una derrama económica de 8 
millones de pesos. 

-
nor al patrono San Pedro Apóstol, que in-
cluyen una misa, procesión y mañanitas 
en el templo del siglo XVI, la directora de 
Turismo de dicha localidad, Elvia Limón 
Zariñana, dio a conocer diversos eventos 
artísticos, culturales, deportivos y comer-
ciales que se llevarán a cabo en los días 
antes mencionados como: danzas de ori-
gen totonacas, una cabalgata, carrera de 
caballos, Festival del Burro y del Pulque, 
exposición de pintura, lucha libre y carre-
ra de “carcachas”, así como la coronación 
de la reina de la feria. 

En conferencia de prensa y en repre-
sentación de la secretaria de Turismo, 
Marta Ornelas Guerrero, el director de 
Promoción Turística, Juan Ramón Álvarez 
Cuspinera, destacó la historia milenaria 
de esta localidad, donde los visitantes 

-
lógica de Cantona –catalogada como la 

haciendas y una rica y variada gastrono-
mía, incluida la producción de quesos. 

En este sentido, la maestra quesera, 
Flor Balderas Victoria resaltó que Tepe-
yahualco –ubicado en la zona oriente del 
estado a una hora de la capital- se ca-
racteriza por la producción del queso de 
cabra, que se muele junto con la nuez de 
castilla para generar la salsa que acom-
paña a los tradicionales chiles en nogada, 
cuya temporada inicia en julio próximo. 

Asimismo, exhortó a la población para 

a los pequeños productores y así incenti-
var la economía regional.

 Finalmente, la reina de la Feria 2023, 
Julieta Soto Ramírez detalló que tal co-
munidad cuenta con 22 prestadores de 
servicios turísticos; además, detalló otros 
atractivos que las personas pueden visitar 
como la laguna de Alchichica –única en 

y los cerros de Pizarro y de “Las Águilas” 
para los amantes del senderismo.

 REDACCIÓN

Puebla, Pue- Portando pañuelos verdes, 
feministas protestaron frente al Congre-
so local para exigir a la segunda legis-
latura de izquierda resuelva como pro-
cedente una de las siete iniciativas que 
han sido presentadas, para que se deje 
de criminalizar la interrupción legal del 
embarazo antes de las 14 semanas de 
gestación.

Destacaron que la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación (SCJN) marcó un 
precedente al resolver que la sola cali-
dad de mujer o persona con capacidad 

mantienen el aborto como un delito.
Resaltaron que esto lleva a que cual-

quier mujer pueda ejercer su derecho de 
iniciar una serie de demandas contra los 
Gobiernos Estatales y Congresos locales 
que hasta ahora se resisten a dar la apro-
bación del aborto.

iniciativa que iba a presentar la congresis-
ta Mónica Silva no procediera, ya que eso 
abría toda posibilidad, de que, sí se pudiera 
iniciar el proceso para aprobar la Ley para 
la Interrupción Legal del Embarazo (LILE).

Cabe hacer mención, que ya al cie-
rre de la sesión ordinaria de este día, 
la presidenta de la Mesa Directiva y 
legisladora del Partido Acción Nacional 
(PAN), Mónica Rodríguez Della Vecchia 
pasó lista para saber si había quórum, 
mismo que no se logró al tener solo 18 
y no 22 legisladores como mínimo para 
cantar la sesión.         

Lo que llevó a levantar la sesión sin dar 
oportunidad a Mónica Silva de presentar 
la iniciativa para despenalizar el aborto en 
Puebla, de ahí que feministas lamentaron 
lo ocurrido.    AURELIA NAVARRO
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Mortal accidente cobra la 
vida de una persona en 
la Cuacnopalan-Oaxaca
Tehuacán, Pue. A la altura del Km 27 + 
500 sobre la autopista Cuacnopalan-Oa-
xaca la mañana de este jueves se dio un 
fuerte accidente en donde los vehículos 
involucrados fueron un tracto camión y 
unidad de valores, cobrando la vida del 

conductor que manejaba el vehículo par-
ticular y salió de la carretera.

Minutos después del fuerte accidente 
arribaron Guardia Nacional y autoridades 
correspondientes para hacer las diligen-
cias y deslindar responsabilidades y hacer 

el levantamiento del cuerpo y trasladar al 
hospital a los lesionados que venían en la 
unidad de valores, es importante salir a 
tiempo para manejar con precaución y así 
llegar con bien a su destino. 

      LUZ MARÍA ZAYAS

CONDUCTOR BORRACHO VUELCA EN EL 
LIBRAMIENTO ICATEP-UTIM EN IZÚCAR

Izúcar de Matamoros, Pue. Un hombre 
en estado de ebriedad protagonizó un 
accidente en el que cayó a una acequia 
ubicada en el libramiento ICATEP-UTIM 
en el municipio de Izúcar de Matamo-
ros, en el que afortunadamente solo se 
registraron daños materiales.

De acuerdo al reporte de vialidad 
municipal, el hombre manejaba una 
camioneta Jeep Liberty Sport con pla-

cas de circulación 489-XCB del extinto 
Distrito Federal, el cual iba en estado 
de ebriedad, por lo que al llegar a la 
curva de dicho libramiento perdió el 
control de la unidad y terminó volcado 
en la acequia.

Al sitio arribó una unidad del servicio 
de urgencias de Izúcar, quienes luego 
de que el hombre saliera aparentemen-
te por sus propios medios, le realizaron 

un chequeo de rutina del que salió bien 
y no tuvo ninguna complicación.

Por este accidente el tránsito fue li-
mitado en ambos sentidos por un pe-
riodo aproximado de 25 minutos, en la 
espera del servicio de grúas, quienes 
minutos después se encargaron de 
movilizar la unidad a un corralón de la 
zona y con ello se dio la reapertura de 
esta vialidad.  URIEL MENDOZA

Promueve el IMSS 
Turismo Social para 
abues en el Centro 
Vacacional de Metepec
Atlixco, Pue. El Instituto Mexicano del 
Seguro Social (IMSS) en Puebla pro-
mueve el Programa de Turismo Social 
para adultos mayores en el Centro 
Vacacional Atlixco-Metepec, se lleva a 
cabo del 19 al 23 de junio de 2023, 
con la participación de 101 integrantes 
de San Luis Potosí, Tlaxcala, Estado de 
México, Ciudad de México y Puebla.

El evento está dirigido a los adultos 
mayores, derechohabientes y no de-
rechohabientes, mayores de 60 años, 

de amistad con una experiencia viven-
cial donde los participantes puedan 
acercarse a personas con sus mismos 
intereses e ideales, destacó el licencia-
do Erick Mauricio Gutiérrez Cortez, en-
cargado de la Jefatura de Servicios de 
Salud en el Trabajo, Prestaciones Eco-
nómicas y Sociales del IMSS en Puebla.

El objetivo de este programa es pro-
mover el envejecimiento activo de las y 
los adultos mayores a través de la inclu-
sión, mediante actividades que contri-
buyan al bienestar psíquico y emocional.

Las actividades con las que cuenta son 
deportivas: yoga, caminatas, gimnasia ce-
rebral, pláticas, actividades en la alberca; 
culturales: baile con música del recuerdo 
y baile de danzón; de capacitación: belleza 
e higiene personal (con masajes faciales y 
embellecimiento de las participantes).

Además, ofrece actividades lúdicas 
en las que se realizarán juegos y talle-
res de manualidades, tendrán contacto 
con la naturaleza, habrá taller de emo-
ciones, pláticas acerca del maltrato y 
sexualidad en el adulto mayor.

Se hace una atenta invitación a la 
población de adultos mayores a formar 
parte de esta experiencia que organiza 
el Seguro Social en Puebla, a través del 
departamento de Prestaciones Socia-
les, reiteró Gutiérrez Cortez.

La siguiente edición de este proyec-
to se llevará a cabo del 13 al 16 de 
noviembre. Para mayor información, 
los interesados pueden comunicarse 
al Departamento de Prestaciones So-
ciales al teléfono 222 242 3377 o di-
rectamente realizar su reservación en 
el Centro Vacacional Atlixco-Metepec a 
través del correo electrónico reserva-
ción.metepec@imss.gob.mx o al telé-
fono 244 440 033.  REDACCIÓN
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¡Envidiosos! sujetos 
orinan un Tesla y quedan 
grabados; ya los buscan
Además de orinar el auto, los envidio-
sos individuos rayaron el cofre del ve-
hículo; mediante un TikTok, el usuario 
luigishoespersonal denunció a los suje-
tos. El incidente ocurrió en Isla Puebla, 
un concurrido lugar donde se reúnen 
jóvenes del estado.

En las imágenes, luigishoespersonal 
comenzó a relatar cómo, al menos, cinco 
personas se dirigieron a su auto, uno de 
ellos, sin más, comenzó a orinar la parte 
de enfrente del carro, pero no se percató 
de las cámaras de vigilancia del Tesla.

Además de orinar la unidad, dejaron 
otro recuerdo: un rayón en el cofre; por 
ello, el joven pidió a la comunidad iden-

Muchos aseguraron que uno de los 
implicados era un joven de nombre 
Jesús Dimas, pero luigishoespersonal 
indicó que esa información no era co-
rrecta, por lo que pidió no tirarle “hate”.

Hasta el momento, el video tiene 
más de 400 mil reproducciones en la 
plataforma de TikTok y se viralizó por la 
acción de los jóvenes

El segundo video donde luigishoes-
personal pide no tirar “hate” a la per-
sona incorrecta acumula 20 mil repro-
ducciones. El joven, hasta el momento, 

-
cación de los responsables.  REDACCIÓN

Lanzando piedras intentan asaltar 
a automovilistas en Texmelucan
A traves de una una denuncia ciuda-
dana,automovilistas que circulan por el 
acceso de la autopista México-Puebla 
en el municipio de Texmelucan, de-
nunciaron que sujetos desconocidos 
lanzan piedras como modus operandi 
para poder asaltarlos, urgen a la policía 
municipal dar vigilancia en ese tramo 
carretero.

El último de estos incidentes ocurrió 
la madrugada de este jueves, sin que 
afortunadamente los delincuentes, lo-
graran su cometido.

De acuerdo a las denuncias hechas 
llegar a este medio de comunicación, 
se reporto que desde el fin de semana 
y hasta este miércoles se han registra-
do varios incidentes dónde han resul-
tado varios vehículos dañados debido 
a que les han lanzado piedras de un 
tamaño considerable.

Los denunciantes señalan que los de-
lincuentes aprovechan la oscuridad de 
la noche para poder realizar sus fecho-
rías, hecho que no puede ser tolerado, 
por ello exigen al ayuntamiento de Tex-
melucan, poner vigilancia en la zona.

De acuerdo a los reportes, se pre-
sume que los delincuentes se estarían 
ocultando entre el camellón y los ne-

gocios que se ubican en el acceso al 
municipio, dónde antes se ubicaban las 

casetas de cobro a la altura de la co-
lonia Carrillo Puerto.   CAROLINA GALINDO
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MÁS DE 40 AÑOS DESPUÉS DEL 
estreno de la primera pelícu-

la, la saga de Indiana Jones llegará a 
su fin con su quinta entrega: Indiana 
Jones y el dial del destino, con Harri-
son Ford  como protagonista. La di-
rección de la película estuvo a cargo 
del director y escritor James Mangold, 
conocido por comandar las películas 
The Wolverine, Logan y Ford v Ferrari, 
entre otras.

En entrevista con Newsweek en Es-
pañol, Mangold confiesa: “Siempre 
quise ser cinematógrafo. Y para cuan-
do salió Indiana Jones yo era un ado-
lescente que hacía películas caseras 

POR 

   CAMILA SÁNCHEZ 
BOLAÑO

en súper 8. Estaba loco con la idea de 
hacer cine y mis héroes eran Steven 
Spielberg y George Lucas”. 

El director habla emocionado de 
lo que sintió cuando Spielberg, Ford 
y Kathleen Kennedy (presidenta de 
Lucasfilms) se acercaron a él para pe-
dirle que dirigiera la última aventura 
de Indy: “Que me lo pidieran ellos 
alimentó mi confianza porque sabía 
que estaba trabajando con personas 
increíbles y que todos tenían el cora-
zón en el lugar correcto”. 

riesgo. Hay millones de dólares de 
por medio y nunca se puede tener 

la certeza de que el resultado será el 
que se imagina. Sobre ello, Mangold 
dice: “Yo hago mis películas con la 
conciencia de que estoy jugando con 
nitroglicerina. Una película puede 
ir mal en cualquier momento: una 
mala decisión causa un efecto do-
minó de malas decisiones, una mala 
idea sobre el tono o la fotografía o 
sobre quién está en una escena, o 
cualquier detalle en el guión, todo 

eso puede llevar a una pe-
lícula a autodestruirse. To-
dos los días que hago una 
película me despierto con 
el miedo de arruinarla”.

Tecnología

O T RO F I NA L

Cultura E N  E L  C I N E

E N T R E V I S TA

El director estadounidense James Mangold toma las riendas de la última aventura 

Indiana Jones           vuelve para   
               despedirse



13VIERNES.23.06.2023            @diariopuntual       www.diariopuntual.com

Agrega que ese pensamiento es 
algo que busca en las personas que 
conforman su equipo, pues debería 
de ser un constante en personas con 
grandes responsabilidades. 

riesgo, continuar una saga que ha 
marcado a muchas generaciones lo 
es aún más. Los espectadores de hoy 
quieren ver secuelas solo cuando la 
historia aún tiene algo que decir, pero 
las grandes productoras pueden caer 
fácilmente en seguir haciéndolas solo 
por las ganancias económicas que es-
tas sagas representan. 

Sobre qué quedaba aún por contar 
de la vida y aventuras del profesor 
Indiana Jones, Mangold cuenta: “Un 
aspecto muy importante que tenía-
mos que tomar en cuenta al hacer 
esta película era la edad de Harrison 
Ford (79 años), porque la historia 
tenía que contar esa parte de la vida 
de un hombre para ser honesta. Las 
primeras tres películas existen en un 
periodo de polarización moral: están 
los buenos y los nazis. Esas películas 
existen en un periodo en que el cine 
de Hollywood estaba en su época 
dorada y, aunque son historias sobre 
Indiana Jones, son cartas de amor 
al cine dorado: el score de John Wi-
lliams (que ha compuesto la música 
de todas las aventuras de Indy y que 
vuelve a firmar la banda sonora de 
esta), las secuencias de tomas, los es-
cenarios, todo es muy clásico, y sí, hay 
elementos que quise preservar”. 

Por estas razones, el director deci-
dió iniciar la película con una escena 
en 1944 —con el Indiana Jones que 
la audiencia ama y conoce bien—, 
en la que Ford aparentará tener la 
misma edad que en el Templo Mal-
dito gracias a la magia del rejuvene-
cimiento digital. 

Después salta a 1969, con un Indy 
llegando al final de sus años 70. “Por 
eso creo que es más una película so-
bre un héroe cuyo heroísmo ya no 
se celebra. El mundo tiene nuevos 
héroes: estrellas del rock, astronautas, 
etcétera, y es más un filme de conspi-
ración que evoluciona a una película 
de Indiana Jones”, agrega.

Durante la entrevista, Mangold 
asegura que “Harrison es muy cer-
cano a Indy, son casi el mismo tipo. 
Harrison ama leer y aprender, es 

“Hago mis películas con 
la conciencia de que estoy jugando 
con nitroglicerina: una película 
puede ir mal en cualquier 
momento”.

muy inteligente, está lleno de con-
tradicciones, justo como Indy: el 
héroe es excéntrico”. 

Así, a partir del 30 de junio po-
dremos ver en la pantalla grande al 
Harrison Ford de hoy, un hombre 
mayor que aún tiene sed de aven-
turas, pero que ahora se encuentra 
limitado en algunos aspectos, so-
bre todo físicos, que lo obligan a 
participar en las aventuras de una 
forma distinta. 

EN CANNES. 
James Mangold, 

Phoebe Waller-
Bridge en la 
premiere mundial  

del Festival 
Internacional de 
Cine de Cannes. 
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La Suprema Corte de Justicia de 
la Nación (SCJN) invalidó en su 
totalidad el segundo decreto del 
“plan B” electoral del presidente 
Andrés Manuel López Obrador 

por violaciones graves al proceso legisla-
tivo.

El proyecto de sentencia, elaborado 
por el ministro Javier Laynez Potisek, ex-
plica que un debate exprés, sustitución 
de documentos y cambios sobre lo ya vo-
tado fueron algunas de las violaciones co-
metidas por el Congreso de la Unión que 
llevaron a la invalidez de este decreto.

Las ministras que votaron en contra del 
proyecto fueron Loretta Ortiz Ahlf y Yas-
mín Esquivel Mossa.

Los ministros que votaron a favor fue-
ron Juan Luis Gonzáles Alcántara Carran-
cá, Luis María Aguilar Morales, Alberto Pé-
rez Dayán, Norma Lucía Piña Hernández, 
Arturo Zaldívar Lelo de Larrea, Javier Lay-
nez Potisek, Alfredo Gutierrez Ortiz Mena 
y José María Pardo Rebolledo y Margarita 
Rios Farjat.

LA DISCUSIÓN SOBRE EL “PLAN B”
Durante la discusión del proyecto, Yasmín 
Esquivel Mossa criticó el actuar de la Su-
prema Corte, al considerar que se emitió 
una resolución sin resolver el fondo del 

electoral.
“Me parece que hoy vamos a emitir 

una resolución sin resolver el fondo del 
problema al invalidar por vicios de forma 
más de 450 normas sin siquiera mencio-
nar o al menos analizar si cada uno de 
los artículos está apegado o no a la cons-
titución. Quedarnos en este tipo de exá-

cada vez más frecuentes, me parece que 
nos resta credibilidad especialmente en 
esta materia: la electoral”.

En respuesta, los ministros Alberto 
Pérez Dayán y Gonzáles Alcántara Ca-
rrancá explicaron que si no es ley no 
se tiene por qué estudiar el fondo del 
asunto, sino solo las reglas establecidas 
en la propia Constitución, mismas que 
fueron violadas.

“Si no es ley no tengo por qué estudiar 
ningún fondo. No son simples fondos, lo 
aclaro, con las reglas que la democracia 
constitucional estableció en un documen-
to supremo para dar validez al orden jurí-
dico nacional. 

No se puede ser deferente con nadie 
si lo que se viola es la Constitución polí-
tica de los Estados Unidos Mexicanos, es 
que todos nos comprometimos a guardar 
y hacer guardar”, dijo el ministro Alberto 
Pérez Dayán

“Yo creo que el estudio de los vicios 
del procedimiento legislativo no es nun-

cuando no se garantiza una deliberación 
democrática. La deliberación es funda-
mental para la democracia”, agregó Gon-
zales Alcántara Carrancá.

Se trata de la acción de inconstitucio-
nalidad 71/2023 y sus acumuladas pro-
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movidas por partidos políticos de oposición, di-
putados y senadores y el Instituto Nacional de 
Transparencia, Acceso a la Información y Protec-
ción de Datos Personales que demandaron la in-
validez del “plan B”.

Es decir, el Decreto por el que se reforman, 
adicionan y derogan diversas disposiciones de la 
Ley General de Instituciones y Procedimientos 
Electorales, de la Ley General de Partidos Polí-
ticos, de la Ley Orgánica del Poder Judicial de 
la Federación, y se expide la Ley General de los 
Medios de Impugnación en Materia Electoral, pu-

PROYECTO DE LA CORTE SE 
ENTROMETE EN EL LEGISLATIVO: AMLO
Por la mañana, el presidente López Obrador acusó 
a los ministros de invadir facultades del Congreso:

“Cerca de lo que va a resolver la Corte hoy de 
que va a desechar lo de la ley electoral, me esta-
ban diciendo que el proyecto que van a presentar 
ni siquiera va al fondo se queda en la forma, y 
además considero que es una invasión, una in-
tromisión al Poder Legislativo, le van a corregir la 
plana al poder legislativo”, dijo.

“Ya convertido en el supremo poder conserva-
dor, en defensa de la minoría conservadora. Están 
argumentando de que la ley no se discutió en el 

se discutió y además el bloque conservador en el 
Congreso no quiso ni siquiera participar en nada. 
Entonces por eso van a anular la ley electoral. 
Claro que es un asunto de forma, pero la forma 
es fondo, cuando se trata de la intromisión de un 
poder en asuntos que competen a otros”, sostuvo.

TRAS LA PROPUESTA DEL MINISTRO LAYNEZ PARA 
INVALIDAR LA SEGUNDA PARTE DEL PLAN B ELECTORAL, @
LOPEZOBRADOR_ CONSIDERÓ QUE ES UNA INVASIÓN 
E INTROMISIÓN AL PODER LEGISLATIVO Y QUE “SE HA 
CONVERTIDO EN EL SUPREMO PODER CONSERVADOR”. 
PIC.TWITTER.COM/YJE6XQ5GZN

— ANIMAL POLÍTICO (@PAJAROPOLITICO) JUNE 22, 2023
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